
左图：《好家伙》获得最佳中国电视剧奖，导演简川訸

发表获奖感言。 本报记者 叶辰亮摄
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在太空中回应量子力学百年之争
全球首颗量子科学实验卫星“墨子号”发布首个重磅成果

本报合肥 6 月 16 日专电 （特派记

者许琦敏） 升空 10 个月， 全球首颗量

子科学实验卫星———“墨子号” 今天发

布了首个世界级重磅成果 ： 在 国 际 上

率先实现千公里级的量子纠缠分发， 首

次在太空中较为严格地检验了量子力学

的完备性。
这一成果为未来开展大尺度量子网

络和量子通信实验研究， 以及开展外太

空广义相对论、 量子引力等物理学基本

原理的实验检验奠定了可靠的 技 术 基

础。 该成果以封面文章形式， 发表在今

天出版的美国 《科学》 杂志上。
物 理 学 界 有 一 场 著 名 的 百 年 之

争———玻尔—爱因斯坦论战， 这场论战

涉及了量子物理的一系列争论， 而量子

力学的完备性就是其中之一。
量子纠缠被爱因斯坦称为 “鬼魅般

的超距作用”。 通俗地说， 两个处于纠

缠状态的量子就像有 “心灵感应”， 无

论相隔多远， 一个量子状态变化， 另一

个也会改变。 量子纠缠分发就是把一对

有 “感应” 的量子分置于两地。 通过观

察两个点的统计测量结果， 可以验证量

子力学的完备性。 同时， 利用量子纠缠

所建立起的量子信道， 也是构建量子信

息处理网络的基本单元。
由于量子纠缠十分脆弱， 以往的量

子纠缠分发实验只停留在百公 里 的 距

离 。 2003 年 ， 潘建伟团队提出利用卫

星进行远距离量子纠缠分发的方案。 卫

星于 2016 年 8 月 16 日在酒泉卫星发射

中心发射升空， 并被命名为 “墨子号”。
经过四个月的在轨测试 ， 2017 年 1 月

18 日卫星正式交付开展科学实验 。 星

地量子纠缠分发作为卫星的三大科学实

验任务之一， 是国际上首次在空间尺度上

开展的量子纠缠分发实验。
“墨子号 ” 量子科学实验卫 星 过 境

时， 同时与青海德令哈站和云南丽江站两

个地面站建立光链路， 量子纠缠光子对从

卫星到两个地面站的总距离平均达 2000
公里。 潘建伟说： “这是全球首次在严格

的爱因斯坦定域性下完成的检验， 可以载

入量子力学发展的史册。”
《科学》 杂志几位审稿人称赞该成果

是 “兼具潜在实际现实应用和基础科学研

究重要性的重大技术突破”， 并断言 “绝

对毫无疑问将在学术界和广大的社会公众

中产生非常巨大影响”。
“这是一个巨大的成就，”加拿大滑铁

卢大学物理学家托马斯·詹内怀恩说，“他

们很早就有了这个大胆超前的想法， 并最

终把它实现了。” 荩 相关报道刊第二版
6月16日出版的国际权威学术期

刊《科学》封面。

黄浦江岸线贯通进入冲刺阶段
大部分区段已贯通，正进行绿化补修、标线划线等扫尾工作

本报讯 （记者史博臻）黄浦江两

岸岸线贯通工程正紧锣密鼓地进入冲

刺阶段。记者昨天从市浦江办了解到，
目前浦西段的黄浦区、 杨浦区以及虹

口区、徐汇区大部分区段都已贯通，处
于绿化补修、标线划线等扫尾阶段。浦
东滨江段的陆家嘴、世博、前滩等重点

区域也将先行完成改造、实现开放。除
了各区自身滨江段的贯通之外， 区区

之间的无缝对接也越来越受到关注。
市浦江办表示， 针对区与区交界

的节点， 具体深化施工方案中均将之

突出放大， 并作为专题进行研究， 尤其

是漫步道、 跑步道、 骑行道三条道的串

联对接， 以确保五个区拼成一张完整的

蓝图。
据了解， 目前，8.3公里黄浦滨江全

线已打通断点， 将通过绿化景观建设串

珠成线，提升岸线优美度。
作为虹口滨江2.5公里岸线的起始，

海鸥饭店位于外滩与北外滩连接点上，
曾是扼住滨江贯通的一个难点， 其观景

平台施工将于本月完工。平台贯通后，游
客将可沿平台西侧楼梯通道下行至黄浦

路，经外白渡桥步行至外滩。
在虹口滨江另一端， 与杨浦滨江以秦

皇岛路码头为界， 码头以西是虹口滨江瑞

丰国际大厦段。苗木栽种、草坪铺设现已完

成，汀步路面的石材铺贴、上水管线施工等

基本完成，正在进行收尾工作。市浦江办介

绍，针对这个交界地，相关方面曾进行过多

次统筹对接，目前方案基本确定，正在进行

施工图深化和施工前准备工作。
连接徐汇、 黄浦两区滨江断点的北连

工程———日晖港人行桥已先人一步开放运

行，市民无需绕行，可直接由外滩步行至西

岸。桥梁南接徐汇滨江公共开放空间，
北接黄浦南园绿地， 是一座具有独特

的Y字空间造型景观步行桥， 桥长约

80米，与卢浦大桥遥相呼应。
在浦东新区， 如今市民可以沿着

陆家嘴滨江示范段， 从浦东南路一直

走到东昌路码头附近 ， 全程近2.5公

里。目前，包括浦东南路—东昌路段在

内，东昌路—张家浜、世博公园、后滩

公园、川杨河—上中路隧道等总长9.8
公里的区段相继完成了“三条道”铺设

和绿地修补。

目前，黄浦

江 滨 江 岸 线 贯

通 工 程 浦 西 段

的黄浦区、杨浦

区以及虹口区、
徐 汇 区 大 部 分

区段都已贯通，
正 处 于 绿 化 补

修、标线划线等

扫尾阶段。
图 为 杨 浦

滨 江 段 部 分 区

域 已 建 成 试 开

放，岸线平台上

利 用 旧 厂 房 废

弃 钢 管 做 的 照

明灯杆，让人眼

前一亮。
本报记者

赵立荣摄

聚焦全球视野下金融改革与发展
周小川应勇任共同轮值主席

第九届陆家嘴论坛下周举行

本报讯 （记者唐玮婕） 记者从昨

天举行的市政府新闻发布会获悉， 第九

届陆家嘴论坛将于 6 月 20 日至 21 日在

黄浦江畔上演。 本届论坛由中国人民银

行行长周小川和上海市市长应勇担任共

同轮值主席， 主题为 “全球视野下的金

融改革与稳健发展”。
茛 下转第三版

把党代会精神落实到政协工作中
市政协召开专题通报会 吴志明讲话 尹弘通报情况

本报讯 （记者张懿） 市政协昨天

召开 “学习贯彻中共上海市第十一次代

表大会精神情况”专题通报会。市政协主

席吴志明出席并讲话。 市委副书记尹弘

通报情况。
尹弘详细通报了党代会报告的主题，

过去五年工作回顾，今后五年指导思想、奋
斗目标及主要任务。 茛 下转第三版

努力建设市民满意食品安全城市
市人大启动食品安全执法检查 殷一璀讲话

本报讯 （记者祝越） 小型餐饮如何

监管？ 基层监管力量如何保障？ 食品产

业链上各类企业能保证安全生产吗？ 昨

天， 市人大召开食品安全执法检查启动

会， 将围绕历年执法检查发现的老大难

问题以及社会关注的热点问题作为检查

重点。 市人大常委会主任殷一璀出席并

讲话。 茛 下转第三版
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今天，第20届上海国际电影节正式开幕。当
了整整20回排片人的王佳彦亲历着电影节的变

化， 目睹了中国电影产业飞跃，“第一届参加展

映的是8家影院， 今年是45家覆盖全市16个区；
20多年前是100多部展映影片 ， 今年有500多

部”。尤其是最近5年，电影节已从业内走向全社

会，成为人民大众的节日。
截至今年第一季度， 上海全市共有电影院

275家、大银幕1562块，比“十二五”初期的178家

有了大幅增长。而上海一城的发力，离不开整个

产业的提速升级：如今，中国已是全球第二大电

影票仓，拥有全球最多银幕数量，是全球票房增

长的最大引擎。
闪亮的数字为富有活力的电影大国夯实基

础，而一系列顶层设计，则为实现电影强国的目

标指明了方向。 习近平总书记深刻指出，“要坚

持以人民为中心的发展思想”“推动文艺繁荣发

展， 最根本的是要创作生产出无愧于我们这个

伟大民族、伟大时代的优秀作品”。《中共中央关

于繁荣发展社会主义文艺的意见》《中华人民共

和国国民经济和社会发展第十三个五年规划纲

要》都明确了“坚持以人民为中心的工作导向”；
今年正式实施的《电影产业促进法》，更是首次

将“以人民为中心的创作导向”写入法律条文。
这是在中国电影界越来越明晰的一个事

实———中国观众是电影产业最大和最坚实的依

靠。心怀人民，中国电影正从数字丰收逐渐走向

民众诗意的栖居与文化自信。

自信的中国电影产业已成全球
最有活力的新兴市场

电影作为文化领域具有代表性的门类，在

多年来的文化体制改革中成绩显著。
翻开统计册， 中国内地电影银幕数从2012

年底的13118块， 增长到了2017年第一季度4.3
万余块，并在2016年12月超越美国，跃居银幕数

世界第一。 全国影院数量， 则从2012年的3095
家，增加到2016年底的8051家。

数字背后， 是对电影艺术越来越关注的观

众群像。今年大年初一，
全国票房排名前十位的

影院， 除了一家位于北

京， 其余都在 “出乎意

料 ”的 地 方 ：安 徽 阜 阳 、
山西太原、浙江温岭、吉

林长春、四川绵阳等。
茛 下转第五版

■ 中国内地电影银幕数从
2012年底的13118块， 增长到
2017年第一季度的4.3万余块，
并在2016年12月超越美国 ，跃
居银幕数世界第一

■ 2012年，中国内地观影人
次为4.5亿 ，2016年为13亿人
次。中国观众不仅走进了影院，他
们还用实际行动投票， 支持着中
国电影。令人关注的是，与之相呼
应， 中国电影在以人民为中心的
创作导向下繁荣创作。 为人民抒
写、抒情、抒怀，成为壮大产业的
基础环节和内生动力

■ 今天，第20届上海国际电
影节正式开幕。最近5年，电影节
已从业内走向全社会， 成为人民
大众的节日

■本报首席记者 王彦

“有口皆碑”的作品
一定来自人民

“白玉兰”朵朵绽放 电视节圆满落幕
一批优秀现实题材主旋律作品大放光彩，充分展示中国电视艺术多元魅力

本报讯 （记者张祯希） 第23届

上海电视节 “白玉兰绽放” 颁奖典

礼昨晚在上海东方艺术中心举行。
一批优秀现实题材主旋律作品大放

光彩， 充分展示了中国电视艺术的

多元魅力。
电视剧 《好家伙》 获最佳中国

电视剧奖。 演员张译、 殷桃同时凭借在电视剧 《鸡毛飞

上天》 中的表现， 分获最佳男女主角奖。 电视剧 《中国

式关系》 同样收获两项大奖， 导演沈严与刘海波凭借该

剧获得最佳导演奖， 编剧张蕾则将最佳编剧奖收入囊

中。 电视剧 《海棠依旧》 与 《彭德怀元帅》 共同获得组

委会特别奖。 茛 下转第三版


